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谷愛凌的書
巴赫的評語

冬奧
冰雪談

在北京冬奧會上斬獲兩金一銀的谷
愛凌，賽後表示接下來將與最愛的媽
媽和姥姥團聚，並準備今年秋季入讀
斯坦福，成為一名大學新生。谷愛凌

最新透露，她正在寫一本書，素材就是多年攢下來
的日記，她說： 「我的成長過程很有意思，很特
別，所以希望更多人能看到。」

谷愛凌現在可是中國人氣最旺的體育明星，她的
成長經歷、過程、天分和努力，她如何做到多方面
跨越但又不影響成為學霸，還有她媽媽是如何帶娃
的，還有姥姥的影響等，無一不是萬眾期待得到的答
案。當然，如果能介紹更全面，例如在美生活成長的
趣事，中美家庭教育方面的同與異，那就更解饞了。

賽場之外另一個熱點，就是國際奧委會主席巴赫
對北京冬奧會做出的最新評語。18日，巴赫在北
京冬奧會主媒體中心出席例行發布會時表示， 「運
動員們對場館、冬奧村以及提供的相關服務感到非
常滿意，北京冬奧會已經可以說是非常成功的一屆
奧運會了」 。

概括地說，巴赫的評語就是 「非常成功」 ！展開
了說，就是，第一，國際奧委會社交媒體賬號瀏覽
量達27億人次，對一屆冬奧會來說，這非常了不
起；第二，閉環管理非常成功， 「閉環內陽性病例
率約為0.01%，我們在閉環裏非常安全。北京冬奧
會閉環內是世界上最安全的地方之一，這是非常了
不起的成果；第三，作為 「雙奧之城」 的北京對全
球奧林匹克運動做出的最大貢獻之一就是 「帶動三
億人參與冰雪運動」 。

人們更在意巴赫的幾點體會，一是疫情之下，只
要大家都能遵守奧林匹克精神，齊心協力共同努
力，就可以舉辦一次盛大的賽事。二是近日國際雪
聯、國際單項體育聯合會都非常雀躍，常在一起討
論今後在北京辦賽的可能性，他們希望北京在未來
能舉辦更多的冬季項目比賽。三是北京冬奧會在很
多領域都取得了突破，高質量的視頻、高清的電視
轉播技術等都可以延續到下屆冬奧會繼續使用。在
他看來， 「北京冬奧會加速了轉播和通信技術的發
展，為未來做出了貢獻」 。

谷愛凌的書值得期待；巴赫的最終評語更值得期
待，北京冬奧會的經驗和技術，相信會為奧林匹克
事業發揮更多的作用。 香港商報記者 王長久

【香港商報訊】記者陳彥潔、王娜報道：香港和深
圳作為粵港澳大灣區引擎城市，雙方合作發展令人矚
目，以推動 「深港合作」為使命的前海，更是大灣區
融合的一個示範區。前海擴區後，將打造粵港澳大灣
區全面深化改革創新試驗平台，建設高水平對外開放
門戶樞紐，進一步推動深港更高水平合作。

截至2021年12月，原前海合作區實現稅收收入增
長 16.7%；實際利用外資增長 16.8%；進出口總額
（按關區口徑）增長19.2%。

在日前發布的《深圳市服務業發展 「十四五」規
劃》中，記者注意到，僅 「前海」二字就被提及21
次，在深化改革、制度創新、深港合作、產業升級等
領域均被賦予重任。

「十四五」期間，深圳將構建以 「前海深港現代服
務業合作區」和 「河套深港科技創新合作區」這兩大
國家級深港合作平台為引領的服務經濟空間布局，利
用其制度型開放創新示範效應，率先推動服務業重點
領域和關鍵環節改革創新。

前海續推深港規則銜接
建設好大灣區，關鍵在創新。前海作為改革開放的

試驗田，亦交出了亮眼答卷。
一是推進現代服務業創新發展。建立健全聯通港

澳、接軌國際的現代服務業發展體制機制。聯動建設
國際貿易組合港，實施陸海空多式聯運、樞紐聯
動。培育以服務實體經濟為導向的金融業態。加快
綠色、智慧供應鏈發展。推動現代服務業與製造業
融合發展。

二是加快科技發展體制機制改革。大力發展粵港澳

合作的新型研發機構。建設高端創新人才基地。加快
建設現代海洋服務業集聚區，打造海洋科技創新高
地。構建知識產權創造、保護和運用生態系統。

三是打造國際一流營商環境。研究制定前海合作區
投資者保護條例。創建信用經濟試驗區，推進以信用
體系為基礎的市場化改革創新。推進與港澳跨境政務
服務便利化，研究加強在交通、通信、信息、支付等
領域與港澳標準和規則銜接。

四是創新合作區治理模式。推進以法定機構承載部
分政府區域治理職能的體制機制創新。研究在前海合
作區工作、居留的港澳和外籍人士參與前海區域治理
途徑。在網絡平台、共享經濟等領域探索政府和企業
協同治理模式。

2021年9月6日，《前海方案》發布，支持前海合
作區擴展到120.56平方公里，面積為原來的8倍，整
合空港樞紐、海港樞紐、會展商務、現代服務等國際
灣區核心發展要素，實現了改革優勢、發展優勢、產
業優勢的疊加、優化和提升。這無疑為前海的長遠發
展規劃出了一條更為精準、更為專業的發展路線。

香港大步 「向北」，融入粵港澳大灣區。2021 年
10月6日，香港特區行政長官林鄭月娥在施政報告中
提出，將實施《北部都會區發展策略》，融入國家發
展大局，與深圳和大灣區協同發展，共同建設國際創
新科技中心。把香港北部改造成活力十足的地區，構
建 「雙城三圈」的發展格局，以促進深港密切合作。

未來，在深港兩地的制度創新與深度合作下，前海
將成為 「世界的前海」，深圳+香港將成為 「世界級
的都市圈」，粵港澳大灣區也將成為 「世界的灣
區」。

粵破7起涉偷渡案拘18人
【香港商報訊】記者黃裕勇報道：廣東省公安廳近

日通報，粵警持續依法嚴厲打擊偷渡違法犯罪活動，
先後破獲涉偷渡違法犯罪案件7起，抓獲組織、運送
偷渡人員的違法犯罪嫌疑人18名。

對相關偷渡人員均已通報當地落實防疫管理措施，
對廣東省查獲的上述有關人員，涉嫌構成組織運送他
人偷越國（邊）境罪和妨害傳染病防治罪，屬地公安
機關均已立案偵查；對其他非法越境行為，一併予以
查處。

深圳新增3宗確診個案
【香港商報訊】記者林麗青報道：深圳市衞健委昨

日通報，該市18日新增3例確診病例。其中1例為已
集中隔離觀察的 「0213」疫情病例的密接者，近14天
內工作期間處於閉環管理狀態。另2例為主動核酸檢
測中發現，活動軌跡涉及龍崗坂田街道、龍湖觀湖街
道、寶安福永街道。目前，龍崗區兩地劃為中風險地
區。

經初步流調，上述2例病例近日主要活動軌跡為：
龍崗區坂田街道坂田國際中心F棟、姚姚酸菜魚（佳
華領匯店）、灣畔Mall、高時石材物流園明英鴻國際
供應鏈（深圳）有限公司，龍華區觀湖街道大布新村
57棟，寶安區福永街道現代國際物流園倉庫6棟。

另據國家衞健委昨日通報，18日內地報告新增新冠
肺炎本土確診病例80例，其中內蒙古46例。

【香港商報訊】俄羅斯總統新聞秘書佩斯科夫在當
地時間18日表示，總統普京當日指示緊急情況部代理
部長趕往羅斯托夫州，為接收烏克蘭東部民眾提供物
質保障。歐安組織駐烏聯絡小組特別代表表示，頓巴
斯三方聯絡小組緊急會議將於19日討論當地局勢。盧
甘斯克方面19日稱，目前已有25000人進入俄境內；
頓涅茨克方面表示，有超過6600人撤離當地。

18日，烏東部民間武裝控制的 「頓涅茨克人民共和
國」和 「盧甘斯克人民共和國」領導人宣布，鑒於接
觸線附近衝突升級，存在可能發生的戰爭風險，即日
開始組織民眾大規模轉移至俄羅斯境內，並表示俄方
願意接收撤離的居民。當地開始設置集合點，並配置
相應的交通手段，以疏散居民至俄境內。

烏東局勢升級
民眾向俄疏散

前海「擴容」 香港「向北」
兩地邁向更緊密合作

初步形成合作平台體系
在文雅靖看來，粵港澳大灣區已經初步形成粵港澳

合作平台體系，不同平台的發展目標、戰略功能、重
點任務有所側重，但都對促進粵港澳深化合作、推進
三地規則機制深度銜接作出重大探索。

建設橫琴粵澳深度合作區則是粵澳在政府行政、
經濟運行、社會治理等領域的綜合性、系統性制度
融合探索。文雅靖告訴記者，其中 「共商共建共享
共管」新體制是管理體制上的創新性突破，對推進
粵澳經濟和社會民生領域的標準、規則、機制深度
對接，建設政府機構運作順暢高效、經濟高質量高
水平開放發展、社會民生和諧穩定的粵澳深度合作
區十分重要。

她建議未來橫琴粵澳深度合作區以管理體制融合為
引領，以民商事重點領域為核心，加快推進粵澳產業
規則標準、市場准入、營商環境和社會民生等規則機
制深度對接，實現琴澳一體化發展。

「北都」背景下河套地位凸顯
2021年4月，河套深港科技創新合作區成為中央專

項資金的優先支持對象。文雅靖指出，河套深港科技
創新合作區作為唯一以科技創新為主題的特色平台，
是內地對港澳開放新模式的首選平台。

文雅靖表示，河套深港科技創新合作區的重要價值
和不可替代的特點是深（內地）港 「跨境共建」，是
粵港規則機制深度對接的絕佳平台，也是中國對接銜
接國際科技體系的重要戰略通道。 「在香港規劃建設
北部都會區背景下，河套的戰略地位和功能更加凸
顯。」文雅靖建議，基於國家科技自立自強戰略需
要，河套應以管理創新和科技開放為核心，推進深港
進行最大力度的科技創新制度融合探索，為粵港其他
領域的規則機制深度對接提供樣本，為中國科技體制
與國際科技規則接軌做壓力測試。

加快推動規則機制深度對接
「受疫情及內外部形勢變化的影響，粵港澳大灣區

建設面臨較多挑戰。但是粵港澳三地合作的步伐並沒
有停滯。」文雅靖說，可以看到港澳融入國家發展大
局的積極性更高，粵港澳三地對縱深推進大灣區建設

的合力更集聚，港澳政府及社會各界對深度參與粵港
澳大灣區達成基本共識。

文雅靖認為，進一步推動粵港澳大灣區發展，需要
加快推進粵港澳規則機制深度對接。粵港澳大灣區一
體化發展是大勢所趨，促進區域一體化、構築 「共同
市場」，是粵港澳大灣區建設的目標。加快推進粵港
澳規則機制深度對接，就是盡快消除 「一個國家、兩
種制度、三個關稅區」造成的要素流動不暢對區域一
體化發展的制約，有效激活粵港澳大灣區 「一國兩
制」獨特優勢。率先在大灣區內部形成統一的規則，
提升大灣區市場一體化水平。

港澳研究學者文雅靖接受本報採訪表示

大灣區建設向縱深推進
【香港商報訊】記者林麗青 實習生張靖祥報道：共建粵港澳合作發展平

台，打造內地與港澳深度合作示範區，是《粵港澳大灣區發展規劃綱要》
明確的一項重要目標任務，也為廣東對標國際一流、加快形成全面開放新
格局提供了重大機遇。
中國（深圳）綜合開發研究院港澳及區域發展研究所副所長文雅靖接受

本報記者採訪時表示，受疫情封關影響，人員流動受到較大約束，客觀上
影響了一些合作平台建設的進度。但是粵港澳三地合作的步伐並沒有停
滯，依託前海、河套、橫琴等重大合作平台，三地政府在民商事重點領
域、科技體制管理創新等關鍵環節的規則機制銜接作出創新探索。

【香港商報訊】記者林麗青 實習生張靖祥報道：
作為在深圳發展的香港高水平人才，中國（深圳）
綜合開發研究院港澳及區域發展研究所副所長文雅
靖認為，與北京、上海相比，大灣區因具有港澳自
由港特殊優勢更容易吸引國際學生、科技創新人
才、回流華裔科學家、全球專業服務人士等，具備
建設國際化高水平人才高地的獨特優勢。文雅靖建
議應當用好現有重大合作平台，聯動港澳共同打造
人才吸引極。

「港澳是自由港，是國際人才集聚的區域。建設
高水平人才高地的關鍵是便利港澳及境外人才進入
大灣區內地城市執業就業，其中資格認證是關鍵一
環。」文雅靖告訴記者。

目前，符合條件的香港法律執業者和澳門執業律
師通過粵港澳大灣區律師執業考試，取得內地執業
資質的，可以從事一定範圍內的內地法律事務。香
港工程建設諮詢企業和專業人士在按有關要求完成
備案手續後，即可在粵港澳大灣區內地城市開業執
業。當前廣東省住房和城鄉建設廳積極推動內地與
港澳在建築師、結構工程師、造價工程師、監理工
程師、房地產估價師、規劃師等6個專業開展執業資
格互認。

冀加快境外人才聚集

【香港商報訊】新華社消息，第二十四屆冬季奧林
匹克運動會閉幕式今晚在北京國家體育場舉行。中共
中央總書記、國家主席、中央軍委主席習近平將出席閉
幕式。在閉幕式前夜，中國隊再添一枚寶貴的金牌。

隋文靜/韓聰四年努力「銀換金」
昨晚，中國組合隋文靜/韓聰（右圖）奪得花樣滑

冰雙人滑金牌。這是中國隊第九金，也是中國運動員
在溫哥華冬奧會後，時隔12年再次登上該項目的最高
領獎台。

在2月18日的短節目比賽中，兩人的表演得到了全
場最高分84.41分，並刷新了兩人在團體賽短節目中創
造的賽季最佳成績，同時創造了新的世界紀錄。

在昨日的自由滑中，隋文靜/韓聰的成績為 155.47
分，加上短節目所獲84.41分，隋文靜/韓聰組合的最
終成績為239.88分。

當晚，隋文靜/韓聰在最後一位出場。在他們之前
的俄羅斯奧委會組合塔拉索娃/莫羅佐夫拿到了155分
的高分，給兩人帶來了不少壓力。隨着《憂愁河上的
金橋》旋律響起，兩人的情緒、競技狀態都進入了角
色，儘管在兩個動作當中略有小瑕疵，但他們也順利
完成了捻轉四周的高難度。

2018年平昌冬奧會上，受傷病影響的隋文靜/韓聰
以0.43分之差與金牌失之交臂，留下深深的遺憾。

另一對中國組合彭程/金楊的自由滑成績為 138.74
分，加上18日晚短節目所獲76.10分，彭程/金楊組合

的最終成績為214.84分，最終則排在第5位。

張藝謀：閉幕式「空靈而浪漫」
2022北京冬奧會閉幕式18日晚進行了最後一次全要

素綵排，目前，閉幕式各項準備工作已經就緒。閉幕
式將在80分鐘左右的時長裏，完成國際奧委會規定的
多個儀式環節，與開幕式形成 「一脈相承」的上下篇
敘事模式。

在綵排現場復盤會上，2022北京冬奧會開閉幕式總
導演張藝謀介紹，閉幕式依舊沒有明星，幾乎沒有專
業演員參加。演員隊伍大都來自大中小學，在排練上
也將繼續簡約。閉幕式以運動員為主體，另外包括有
「雙奧」元素。
張藝謀還表示，與開幕式一脈相承的是，閉幕式依

然會突出科技含量，通過科技的力量，讓閉幕式 「空
靈而浪漫」。

習近平將出席閉幕式 中國隊添第9金
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